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      الاسم :                             مدرسة التوفيق لتعليم اللغة العربية 

 الجملة الفعلية                                                   

  ( 49 – 30و من  8 – 4ملاحظه : هذه الورقة تجميع لمادة القواعد الصفحات ) من 

 عل .الجملة الفعليه: هي الجملة التّي تبدأ بف

 وللجملة الفعلية مميزات منها :

  يبقى الفعل بصيغة المفرد ، نحو : كتبَ الولدُ القصيدةَ  -1

  ، نحو : قرأتْ البنتُ القصةَ. يضاف إلى الفعل ) تاء التأنيث الساكنه ( إذا كان مؤنثاً  -2

ث، عند تحويلها من فعليه إلى اسمية فان الفعل يتأثر بعدد أفراد الاسم وبالتذكير والتأني -3

 نحو :وصل الطلًّّاب ==== الطُّلّاب وصلوا | الطاّلبات وصلن 

 

 اركان الجملة الفعلية : 

 

 

 

 

 

 

 

  : هو ما يدّلّ على حدث مرتبط بزمن معين ، ويقسم إلى : الفعل 

 الفعل الماضي : وهو ما دَّلَّ على حدث وقع وانتهى .  -1

  : اعراب الفعل الماضي 

 على الفتح الظاهر على آخره ، نحو:  يعرب فعلاً ماضياً مبنياً  -1

 درسَ الطفلُ الدرسَ 

 الفاعل الفعل

 المفعول به
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قد لا تظهر الحركة في نهاية الفعل فيعرب فعلاً ماضياُ مبنياً على الفتحه المقدرة على  -2

 الألف  للتعذر ،نحو : 

 رمى ، دنا

 قد يبنى على السكون إذا اتصل به ضمير متحرك ) تُ ، نا ، تمُ ( ، نحو : -3

 درسْتمُذَهَبْتُ ، قرأنا ، 

 ) ويعرب فعلاً ماضياً مبنياً على السكون لإتصاله بضمير الفاعل ) تُ،نا ، تمُْ ( 

 ويعرب الضمير : تُ: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .(

 ويبنى على الضم إذا اتصلت به واو الجماعة ، نحو :  -4

 ذهبتوُا ، درَسُوا ، رَتَّبوُا

 صاله بواو الجماعة ويعرب فعلاً ماضياً مبنياً على الضم لإت

 وواو الجماعة : ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 

 ما درسَ الولدُ < -----، نحو : درسَ الولدُ > وينفى الفعل الماضي بإضافة " ما " 

 الفعل المضارع : وهو الفعل الذّي يحدث الآن أو سيحدثُ قريباً  -2

  : علامات الفعل المضارع 

 بكلمة " نأتي " نحو : يقبل حروف المضارع وتجمع -1

 ندرُسُ ، أدرسُ ، تدرُسُ ، يدرُسُ .

 يقبل حروف المستقبل ) س ، سوف ( نحو :  -2

 سندرُسُ ، سوف ندرُسُ  .

 ويعرب فعلاً مضارعاً مرفوعاً بالضمة الظاهرة على آخرهِ.
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  : علامات إعراب الفعل المضارع 

 يرفع بالضمة الظاهرة ، نحو : -1

 فعلاً مضارعاً مرفوعاً بالضمة الظاهرة . ---الولدُ بالكرةِ .  يلعبُ 

 يرفع بالضمة المقدرة للثقل ، نحو : -2

 فعلاً مضارعاً مرفوعاً بالضمة المقدرة للثقل . ---. اليوم  نلتقي

 يرفع بثبوت النون إذا كانَ من الأفعال الخمسة ، نحو :  -3

 سة .يرتِّبون : فعلاً مضارعاً مرفوعاً بثبوت النون لأنه من الأفعال الخم

 والواو : واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . 

 يبنى على السكون إذا اتصلت به نون النسوة ، نحو :  -4

 : فعلاَ مضارعاَ مبنياً على السكون لإتصاله بنون النسوة .  تكتبُْنَ أنتنَّ 

 والنون : ضميرا متصلاً مبنياً في محل رفع فاعل .

من حروف النصب ) أنْ ، لن ، كي ، لام  فبق بحرقد ينصب الفعل المضارع إذا س -5

 التعليل ( نحو :  

 : فعلاً مضارعاً منصوبا بالفتحه الظاهره . يكتبَُ أنْ 

 وينصب أيضاً بحذف النون لانه من الأفعال الخمسة ، نحو :

 بحذف النون لأنه من الأفعال الخمسة . نصوباً فعلاً مضارعاً م هم لن يدرسوا : 

سكون إذا سبق بحرف من حروف الجزم ) لم ، لما ، لا الناهية ( قد يبني على ال -6

 نحو: 

 : فعلاً مضارعاً مجزوماً بلم وعلامة جزمة السكون الظاهرة . ينجحْ لم 

 قد يجزم بحذف النون إذا كان من الأفعال الخمسة ، نحو :  -7

 : فعلاً مضارعاً مجزوماً بحذف النون لأنه من الأفعال الخمسة .  تدرسواأنتم لم 
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  الأفعال الخمسة : هي عبارة عن خمسة افعال تنتج من تصريف الفعل المضارع مع الضمائر

 التاّلية : 

 (  تكتبين ، تكتبان ، تكتبون ، يكتبان ، يكتبون ---) أنتِ ، أنتما ، أنتم ، هما ، هم   

 مرفوعاً بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة .  وتعرب فعلاً مضارعاً 

 والواو ) الألف ( : ضميراً متصلاً مبنياً في محل رفع فاعل . 

 فعل الأمر : وهو الفعل الذّي يحمل صيغة أمر في ثناياه ، نحو : -3

  ادرسْ ، العب ْ ، اقرأْ 

وزيادة ويصاغ من الفعل المضارع بعد حذف حرف المضارعة احد حروف كلمة ) نأتي( 

 همزه وصل في البداية ، نحو :

 العبْ  –يلعبً                                      

 ويصرف مع ضمائر المخاطب فقط .

  : علامات بناء فعل الأمر 

 يبنى على السكون ، نحو :  -1

 فعل أمر مبني على السكون . :اقرأ 

 يبنى على حذف النون إذا كان من الأفعال الخمسة ، نحو : -2

 ادرسي   : فعل امر مبني على حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة . ---سين تدر 

 ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل . :ي

 يبنى على حذف حرف العله إذا كان مضارعه معتلّ الآخر ، نحو :  -3

 من آخرهِ .أنت ارمِ  : فعل امر مبني على حذف حرف العلة  –يرمي 

 

 



5 

 

 الفاعل 

 ل يدّلّ على مَنْ قام بالفعل أو اتصف به وهو مرفوع . هو اسم يأتي بعد الفع

 وله أشكال : 

 بالكرة ِ . الولدُ اسماً ظاهِراً ، نحو : لعبَ  -1

 بالكرةِ . تُ ضميراً متصلاً : ) تُ ، نا ( نحو : لعبْ  -2

 ضميرأً مستتراً ، نحو : لعبَ بالكرةِ . مستتر تقديره    " هو "  -3

 

  : إعراب الفاعل 

 لتكسير وجمع المؤنث السالم يرفع بالضمة الظاهرة ، نحو :في المفرد وجمع ا -1

تْ   البنتُ درسَتْ     الطلُابُ ، جاءَ   البناتُ ، استعدَّ

 يعرب فاعلاً مرفوعاً وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 في المثنى يرفع بالألف ، نحو :   -2

 الدرسَ  الطالبانُ رَ حضَّ 

 نى .ويعرب فاعلاً مرفوعاً وعلامة رفعه الألف لأنه مث

 في جمع المذكر السالم يرفع بالواو ، نحو :  -3

 الأرضَ قمحاً  المزارعونَ زَرَعَ 

 ويعرب فاعلاً مرفوعاً بالواو لأنه جمع مذكر سالم .
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 المفعول به 

 هو اسم منصوب يأتي بعد الفاعل يدّلّ على مَنْ وقع عليه فعل الفاعل   ، نحو : 

 المدرسينَ ، قابلتُ   الماءَ لولدُ شَرِبَ ا                              

  : إعراب المفعول به 

  يعرب في المفرد بالفتحه ،نحو: -1

 الماءَ شَرِبَ الولدُ 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحه الظاهرة .

 يعرب في المثنى بالياء الساكنة ، نحو :  -2

 تفاحتينأكلتْ البنتُ 

 مفعول به منصوب بالياء لأنه مثنى .

 مذكر السالم بالياء والنون ، نحو : يعرب في جمع ال -3

 المدرسينَ قابلتُ 

 منصوب وعلامة نصبه الياء والنون لأنه جمع مذكر سالم . به مفعول

 يعرب في جمع المؤنث السالم بالكسرة عوضاً عن الفتحة ، نحو :  -4

 المعلَّماتِ رأيتُ 

 مفعول به منصوب بالكسرة عوضاً عن الفتحة لأنه جمع مذكر سالم .
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 جملة الإسميةال

 هي الجملة التّي تبدأ باسم ، وأركانها : 

 المبتدأ : وهو اسم مرفوع نبدأ به الجملة . -1

 ويعرب مبتدأ مرفوع بالضمة .

 الخبر : وهو اسم مرفوع نخبر به عن المبتدأ وبم نختم الجملة . -2

 ويعرب خبر للمبتدأ مرفوع بالضمة .

 

  : تذكر أنَّ للأسم علامات  وهي 

 عريف : الطالب .يقبل ال الت -1

 يقبل التنوين : طالبٌ . -2

 يقبل الإضافة : طالبُ المدرسةِ. -3

 يقبلُ النداْء : يا طالبَ العلمِ . -4

 

 

 

 

 مع تمنياتي لكم بالتوفيق والنجاح

 معلمّة المادة

 رنا سليمان عيسى


